

## la pequeña explotación agrícola

EN uno de los anteriores artículos, hablamos visto cómo el 48 % de los emigrantes del campo inscritos en las Mutualidades Agrarias procedían de la pequeña explotación, observando también que el proceso de concentración espontáneo se realizaba a base de las ciertas explotaciones. Este proceso, que pudiera parecer coyuntural, tiene una base que constituye quizás uno de los principales problemas estructurales del campo. El hecho de que sea ahora, por la emigración, cuando se nos ha patentizado, no quiere decir que no existiera anteriormente, sino que por las distintas relaciones económicas que se daban, no había llegado a desbordar los ámbitos del sector agrario.

A efectos de este artículo, y tomando como base el primer Censo Agrario de 1962, consideraremos como pequeñas explotaciones las menores de 5 Has. Esto no implica en modo alguno que no existan explotaciones mayores de 5 Has., que por estar lejos de su dimensión óptima se deban considerar también pequeñas empresas; razonamiento análogo podríamos hacer para el caso inverso.

En el cuadro siguiente, refiriéndonos a las explotaciones menores de 5 Has., mostramos los porcentajes respecto al total nacional de superficie y número de explotaciones, así como la superficie media, para los distintos regímenes de tenencia de la tierra:

|                                | % respecto al total nacional |                  | Superficie media |
|--------------------------------|------------------------------|------------------|------------------|
|                                | Superficie                   | Nº explotaciones |                  |
| Total de explotaciones ... ... | 6,8                          | 64,6             | 1,62             |
| En propiedad ... ...           | 6,6                          | 62,7             | 1,49             |
| En arrendamiento protegido ... | 11,3                         | 58,6             | 0,85             |
| En otros arrendamientos ...    | 4,3                          | 47,2             | 1,05             |
| En aparcería ... ...           | 7,8                          | 45,8             | 1,35             |

Como vemos en el cuadro los valores de superficie media están muy por debajo del límite superior (5 Has.) hecho que agudiza aún más el problema de la pequeña empresa. Ninguno de los actuales regímenes de tenencia mejora esta situación, ya que la superficie media de la explotación en cada uno de ellos es menor que la de las explotaciones en propiedad. La gravedad del problema no radica únicamente en el hecho de esta baja superficie media, como se aprecia al analizar con más detalle la estructura física de este tipo de explotaciones: las empresas agrarias menores de 5 Has. tienen el 98 % de las parcelas del país (el número total es de 38.862.663) correspondiendo una media de 21 parcelas por explotación y siendo la superficie media de cada una de estas parcelas de 0,078 Has.

Si bien es cierto que la labor de Concentración Parcialaria es positiva, no soluciona en modo alguno el problema que tratamos; ya que tienen por finalidad organizar siempre que sea posible, en coto redondo, las parcelas dispersas de una misma explotación, sin mejorar para nada su dimensión global. Este es uno de los fines del Instituto Nacional de Colonización. Este Organismo ha ocupado, hasta 1963, 434.095 Has. (siendo su actividad notablemente decreciente en el periodo 1952-63), superficie que no soluciona sustancialmente el problema señalado en el cuadro inicial. Teniendo en cuenta que el número de colonos asentados (en el periodo 1952-63) es de 70.693, vemos que la superficie media de las explotaciones colonizadas es de 6,1 Has.

Considerando los resultados obtenidos por una encuesta realizada en 1963 por la Secretaría General Técnica del Ministerio de Agricultura, entre las explotaciones del Plan Badajoz, los beneficios netos (medios) por Ha. agrícola útil, en las Vegas Altas y en las Vegas Bajas, son, respectivamente, de menos 1063 y menos 758 pesetas. Esto nos indica que la producción no remuneró totalmente el trabajo familiar por Ha. cultivada. Aunque este beneficio neto negativo se deba en parte a la poca preparación, para esta clase de cultivos de regadío, de los primeros colonos, no puede ser atribuido exclusivamente a esta causa, dado el carácter general que entre las explotaciones estudiadas tienen los beneficios netos negativos o muy bajos.

En un estudio sobre las explotaciones de la zona (de regadío) de la Violada, Zaragoza, (I. N. C.) la superficie óptima hallada (para explotaciones familiares con ciertas restricciones de trabajo familiar y de cultivo), es de 15 Has. mientras que la superficie real es de 12 Has. Los beneficios netos medios de las explotaciones encuestadas (campaña 1959-60), fueron de 103 pesetas. Si además tenemos en cuenta que el regadío en esta zona es menos intensivo que en el Plan de Badajoz, no es aventurado suponer que en esta última zona es menos intensivo que en el Plan de Badajoz, no es aventurado suponer que en esta última zona el tamaño medio (5 Has. en las explotaciones estudiadas) está lejos del óptimo económico.

En resumen, vemos que en 1962 persiste en el campo una estructura de la explotación, constituida por reducidas parcelas (véase cuadro inicial), que impide considerarlas con viabilidad económica suficiente como para que subsistan en un sistema económico más desarrollado. No obstante lo que no se ha logrado con medidas de Política Económica estructural, se está consiguiendo de forma anárquica, por el actual proceso de concentración de las explotaciones, motivado por la emigración del campo (que se produce en correspondencia con todo proceso de desarrollo económico) proceso de concentración que consideramos imprescindible para una explotación más racional del campo.

SI  
no lo son  
es porque uti-  
liza productos o sis-  
temas anticuados, que  
le restan seguridad y alegría.  
**NO PERMITA QUE ESTO OCURRA!**  
**USE TAMPONES INVISIBLES O. B.**  
que le garantizan una discreción absoluta - In-  
cluso en la playa- evitando bultos, roces e irritacio-  
nes. Por su diminuto tamaño O. B. permite llevarlo siem-  
pre contigo... DE VENTA EN PERFUMERIAS Y FARMACIAS

Solicite una muestra GRATUITA al apartado de Correos 12.010 - BARCELONA



...no hay insecto que escape a los efectos instantáneos del nuevo insecticida **SHELLTOX con VAPONA**

El más efectivo insecticida (para uso doméstico) que usted puede encontrar SHELLTOX mata inmediatamente toda clase de insectos donde quiera que se encuentren por su acción vaporizante, dentro de la casa. El uso de SHELLTOX no ofrece ningún riesgo para las personas y animales domésticos.

...y los insectos prefieren morir con

# Shelltox

## con Vaponia

porque mueren... ¡al instante!

**QUIEN EXIGE, SIEMPRE ELIGE**

PRODUCTOS QUÍMICOS

SHELL

**SOCIEDAD PETROLIFERA ESPAÑOLA SHELL, S.A.**

ARTURO LOPEZ MUÑOZ